

Luzern.

Die Stadt Luzern, oder wie man sie hier zu Lande ausspricht, „Luzjörn,“ ist ansehnlich und hat eine schöne Lage, die aber nicht sehr gesund seyn soll. Schuld daran mögen die vielen Gewässer seyn, welche die Stadt nicht nur umgeben, sondern auch nach verschiedenen Richtungen durchschneiden. Für den Freund der Geschichte giebt es hier manche Sehenswürdigkeit, so z. B. im Zeughause ein Panzerhemd Herzogs Leopolds von Oestreich, ein blutbeflecktes Panner aus der Schlacht bei Sempach, Zwinglis Pickelhaube und Streitart u. s. w. Eine andere Sehenswürdigkeit ist hier das topographische Relief der Kantone Luzern und Unterwalden und der sie umgebenden Gebirge und Gewässer von General Pfyffer. Mit unsäglicher Mühe ist dieses Kunstwerk aus Moos, Spiegelglas, Tragant und Leinwand nach der gewissenhaftesten Berechnung zusammengesetzt worden. Jeder Stein und Baum, jedes Hüttchen und Zäunchen soll auf das genaueste darauf angegeben seyn. Einhundert achtzig Quadratstunden sind hier in einer Länge von $22\frac{1}{2}$ Fuß, und in der Breite von 12 Fuß in solcher Weise wieder gegeben. Berge von 10,000 Fuß Höhe erscheinen auf diesem Relief 10 Zoll hoch über dem Luzerner See, das Ganze besteht aus 136 Stücken und macht ungefähr den Eindruck des sogenannten Krippenspiels, wie es die Kinder zu